

CANCELADO

nº 2689

Jose del Carmen Tijpaillán

sobre

Título de Merced

Hijuela Nº. 16 de 120 Hectáreas

23 personas.

1916.

Departamento de Osorno

Lugar Naijaimo

Queda inscrito en el tomo XII del Libro de Actas en la página 248
bajo el N.º 2634 y en el tomo VII del Registro Conservador en la
página 321, bajo el N.º 2633

Se hizo título el 24 de Marzo de 1917 y se entregó al
interesado el 6 de Agosto de 1917 en el Oficio



OFICINA DE MENSURA DE TIERRAS

COMISION RADICADORA DE INDUENAS

En Enero a veinte y tres de
abril del año mil novecientos trece compareció el indíje-
na José del Carmen Taipayan por si
i en representación de Ventides individuo de su familia i manifestó que requería de la Comisión que en
uso de atribuciones que le confiere la lei, lo radicase en el terreno que posee en Mai-
paimo del departamento de Oscar otorgán-
dole el correspondiente título de merced, previas las comprobaciones legales respecto de la
calidad de indígenas, de no haber sido radicados en otra parte i de poseer real i efecti-
vamente i por el tiempo requerido por la lei el expresado terreno.

Espuso además que renunciaba desde luego a toda pretensión sobre cualquier otro
suelo i se conformaba con la merced que se les hiciera con la debida intervención del se-
ñor Protector de Indígenas.

Conforme a esta petición, se procedió a recibir información de testigos en las
personas de don José Luis Neipon i don Carlos
Orichapán quienes juramentados e interrogados separadamente espu-
sieron: que eran realmente indígenas el pareciente i demás personas comprendidas en la
misma familia según nómina a la vista; que ninguna de dichas personas ha
sido radicada en otra parte; i que conocen poseyendo el suelo de que se trata a los refe-
ridos indígenas desde hace mas de Treinta año-el primero, i desde mas de veinte
el segundo.

Todo lo cual les consta por ser pribles a notar.

Leída que les fué su declaración, se ratificaron en ella, dijeron ser mayores de
edad, i domiciliados en Pullanbas el primero, i en Purpur
el segundo, i que no les tocan las generales de la lei para constancia fir-
mó el que supo hacerlo, con el santo Presidente
a lo que dice ge.

Leóncio J. J. G.
Presidente

José del Carmen Taipayan
Interesado

Testigo

Testigo

Pirón ante mí

L. Bruff
Secretario

Causa por posesión de terreno de la comuna de Temuco
a la demanda de José del Carmen Tripayan, vecino de la
comuna de Temuco, que reclama posesión de un terreno de
200 hectáreas que posee en el sector de "Naipaimo", de la
comuna de Osorno, que se extiende desde el río "Tinguil" al
sector de "Cerro Colorado".



Temuco, 1 de Mayo de 1916.

En Temuco, a veintidós de Abril de mil novecientos
trece, ante la Comisión de Títulos de Merced a Indígenas, se pre-
sentó el indígena JOSE DEL CARMEN TRIPAYAN, requiriendo para sí y
veintidos personas más de su familia, título de merced del terre-
no que poseen en el lugar denominado "NAIPAIMO", del departamento
de OSORNO.-

Justificó la posesión legal, su calidad de indígena
y la de los demás requeridores, y el no haber sido ántes radicados
en otro lugar, con el testimonio de don JOSE LUIS NEIPAN y de don
CARLOS QUICHAPOA.-

La operación de los deslindes se practicó con cita-
ción del señor Protector de Indígenas y con asistencia de los co-
linstantes.-

- Los nombres de las personas que componen ésta fami-
lia son los siguientes: Jefe: José del Carmen Tripayan casado con
Juana María Cayumil, hijos: María Petrona, José Carmen y María Trá-
nsito Cayumil, hijo, Juan Pedro. - José Dionisio Tripayan, viudo,
hijo, José Estéban. - José María Tripayan -hijo del jefe-. viudo.
hijos: Juana María, María Marcelina, María Petrona, José Estéban,
Juan Pedro y María Brijida; tía, Margarita Cayumil v. - Juan Manuel
Tripayan casado con María Ursula Cumian, hijos: María Antonia,
José Carmen 2.º, María Andrea, Francisco y Manuel 2.º.-

Considerando:

- Que con la información rendida se ha justificado la posesión

por el tiempo que la ley exige:

2.^o Que la Comisión se ha cerciorado de que los requerientes poseen algunos medios de trabajo;

3.^o Que la calidad del suelo es regular; y

4.^o Que, dado el número de personas que componen esta familia, no han podido ocupar efectivamente sino la extensión de terreno que por ésta resolución se les concede.-

Teniendo presente los artículos 6.^o y 7.^o de la ley de 4 de Diciembre de 1866, la Comisión hace merced, a nombre de la República, a los indígenas mencionados, de la hijuela N.^o XVI de (120 ha) ciento veinte hectáreas de terreno cuyos límites son los siguientes: NORTE, un cerco sinuoso de (275 m) doscientos setenta y cinco metros de largo con un rumbo magnético aproximado de (120°) ciento veinte grados, y quebrada Puchaitray, que la separan de terrenos ocupados por los indígenas Illalef; ORIENTE y SUR, quebrada Pufolil que la separa de terreno ocupado por Delfín y Rafael Asenjo y del indígena Melchor Califtripay; y PONIENTE, camino público a Quilacahuin en una extensión de (1310 m) mil trescientos diez metros que la separa de la hijuela N.^o XV o fundo Chiguapulle.-

Póngase ésta sentencia en conocimiento del señor Protector de Indígenas y élévese para su aprobación al Ministerio del Ramo por el conducto correspondiente. —

Leyendas Oficial.
Presidente

Juan C. Pinto
ing.

D. N. Baral
C. M.

León Bustamante
Secretario

En Perú

Yo, a diez y seis días del mes de noviembre de diez y seis, notificué al Señor Presidente de Indígenas y ferrocarriles el

Decreto de Polémica

Les Dausp, Secundino

Secretario de Indígenas y ferrocarriles

Certifico que por decreto Supremo N° 1241 de fecha veinte de setiembre último S. E. el Presidente de la República aprobó la presente radicación.

Cerrado, 18 de Diciembre de 1916.

Les Dausp,

Secretario

JUZGADO DE LETRAS DE INDIOS

LA UNION.-

OFICIO N° 506



LA UNION, 22 de MAYO de 1968, 9

En los autos rol N° 665 RESTITUCION; TRIPAILLÁN,
JOSE del CARMEN con SCHOFF, FEDERICO se ha decretado oficializar
a UD.a objeto de que se sirva tomar nota al margen del títu-
lo de merced N° 2689 a nombre del Jefe JOSE del CARMEN TRI-
PAY/ÁN y de su inscripción de dominio, de lo resuelto en es-
tos autos, para cuyo efecto se acompaña copia autorizada del
-fallo respectivo, de la sentencia de segunda instancia y del
cúmplase respectivo, con certificación de ejecutoria..-

Saluda a UD. atentamente.-



CARLOS ACEVEDO ESSMANN

Jefe Letrado de Indios

ADOLFO SCHURMANN L.-

Secretario

AL SEÑOR

ARCHIVERO DE ASUNTOS INDIGENAS, de

T E M U C O.-

Temuco, 6 de junio de 1968.-

Con esta fecha se practicó la notificación marginal de la sentencia
Rat N° 665 sobre Restitución dictada por el Juzgado de Letras del Juzgado
de la Unión, - con esta misma fecha se remitió el oficio N° 145 al Sr.
Juez de Letras de la Unión, dando cuenta de haber dado cumplimiento
a lo ordenado en su oficio N° 506 de 22 de mayo de 1968.



MINISTERIO DE BELLAS ARTES

ESTACIONES INDÍGENAS

REPARTO DE ESTACIONES INDÍGENAS



Dra: Don Hellmuth Dávila

Uno 1-

COPIA AUTORIZADA SENTENCIA DE PRIMERA

INSTANCIA.-

SECRETARÍA * JUZGADO DE LETRAS DE INDIOS DE LA UNIÓN
La Unión, veinte de Octubre de mil novecientos treinta y seis.
senciente y siete.-

VISTOS: A fs. 5 don Guillermo Benítez, ex-Abogado.

Procurador de Indios, por la reducción de José del Carmen Tri-
paillán, dedujo demanda en contra de don Federico Schopf, agri-
cultor, domiciliado en el fundo Quirraquita del departamento
de Osorno, a fin de que sea condenado a restituir a la reduc-
ción mencionada un predio de 120 hectáreas, que forma parte
de la hijuela concedida a título de merced al indígena Tri-
paillán. Pidió, además, que se condonara al demandado a restituir
los frutos y que se declarara que no tenía derecho a que se le
abonaran las mejoras. La demanda entablada el año 1931 fue
contestada a fs. 26, por don Federico Schopf, representado por
el abogado don Calisto Martínez M., quién pidió el rechazo de
ella. La demandada plegó títulos de origen particular de fecha
anterior al de merced y solicitó la suspensión del fallo hasta
que el Fisco los aprobara.

A fs. 57, don Modesto Ide Martínez, en represen-
tación de don Omar Schopf Montes, agricultor, domiciliado
en el fundo Curaco, Las Costas, Osorno, se hace parte en la causa
por haber fallecido el demandado y manifiesta que le suce-
dieron como herederos sus hijos don Omar, doña Luisa y doña Eleisa Montes
viuda de Schopf, siendo la última cónyuge sobreviviente de
don Federico Schopf. Alega el compareciente que los títu-
los de dominio del demandado fueron reconocidos respecto
del predio que solicita que es de su propiedad por la sentencia
dictada por Decreto Supremo N°4600 de 1931 y que son de
fecha anterior al de la demandante, por lo que no procede
acoger la demanda.- Invoca, además, la prescripción espe-
cial establecida en el D.D.L. N°260 de 20 de Mayo de 1911.
A fs. 63, se hacen partes

CORRIDA AUTOMATICA SISTEMATICA DE PRIMERAS

-INTERATORIAL-

Eloisa Montes viuda de Schopf y Luisa Senofonte Montes y ratifican
lo obrado por Omar Schopf M.

A fs. 66 vta., y con fecha 22 de Agosto de 1962,
se radicó el expediente en este tribunal.

A fs. 80, se acumuló el expediente rol N°1628, iniciado por la misma comunidad indígena, representada por el abogado Defensor de Indígenas, don Hellmuth Daiber E., en contra de Alberto Soto, agricultor, domiciliado en San Juan de la Costa. Pide la demandante que Alberto Soto sea condenado a restituir a la reserva de José del Carmen Triayán la totalidad del predio que le fue concedido a título de merced, a restituir los frutos, a pagar las costas de la causa y que se declare que no tiene derecho a que se le abonen las mejoras efectuadas en el predio.

A fs. 89, Alberto Soto, representado por don Noel Guardia Alarcón, pide el rechazo de la demanda, en atención a que no ocupa el terreno, Agrega, que desde Mayo de 1951 vive en el fundo Curaco, ubicado en Cancha Larga, de propiedad de su mujer, doña Irene Asenjo Ríos, de quien está separado totalmente de bienes, como lo comprueba con el certificado de matrimonio al que hace parte, fechado en mayo de 1946.

A fs. 138, doña Irene Asenjo Ríos se hace parte y contesta la demanda, por ser la propietaria del fundo Curaco, cuya restitución pretende la comunidad de José del Carmen Triayán. Pide el rechazo de ella de acuerdo con lo establecido en el artículo 67 de la ley 14511, que establece que sobre los títulos de merced prevalecerán los de origen particular de fecha anterior al de merced, aprobados de conformidad a la Ley de Propiedad Austral. Que el título de merced de la demandante es fecha 1^a de Mayo de 1916 y que los títulos de su propiedad



D. M. 2
ESTRAS DE LA
PROPIEDAD

son anteriores a esas fechas y fueron reconocidos respecto del Pisco por Decreto N° 4.600 de 1931 del Ministerio de Hacienda en el que se establecieron los criterios para la validación de los títulos de dominio, estableciéndose lo siguiente:

-Enviaron al Dr. Tito Vargas, el escrito de la demanda, observando lo que sigue:
-Envió al Dr. Tito Vargas, se trajeron los autos para fallo.
-Lo que contiene el escrito de la demanda es lo siguiente:
-Que don Guillermo Santibáñez, ex-abogado, le recurrió a favor de Indios, por la reconocición de la demanda del Carmen Trippallén, demandó la demanda en contra de Federico Schopf y objeto de que sea condenado a restituir una reducción mencionada una hijuela de 120 hectáreas de superficie que ocupa indebidamente, lo que es de propiedad de los indígenas y cuya dominio consta en el título de merced N° 2689 de 1^a de Mayo de 1916;

-El Dr. Tito Vargas, don Hellmuth Paiber, Esq., abogado defensor de Indígenas de La Unión, en nombre de la misma comunidad, presentó excepciones de restitución en contra de Alberto Soto con el objeto de obtener la restitución del predio afecto al título de merced N° 2689 que es de 120 hectáreas que ocupa indebidamente, lo que es de propiedad de don Federico Schopf, representado por don Calisto Martínez, pidió el rechazo de la demanda y la suspensión del fallo; por cuanto sus títulos de dominio, anteriores al de merced, estaban en manos del Supremo Gobierno para su reconocimiento en conformidad a la Ley de Propiedad Austral.
-Así quedó posteriormente, la sucesión de don Federico Schopf compuesta por don Federico Schopf y doña Luisa Schopf Montes y su cónyuge sobreviviente doña Nicisa Montes viuda de Schopf, invocaron el Decreto Supremo N° 4.600 de 1931 que reconoció respecto del Pisco la validez de los títulos de dominio presentados por don Federico Schopf, respecto de un predio de 179,50 hectáreas dentro de la jurisdicción de La Unión. Además, pliegaron la prescripción.

S. A.
especial establecida en el Decreto con Fuerza de Ley N° 260
de 1931;

4º que el demandado, Alberto Soto, contestó el libelo
de demanda y manifestó que no ocupaba el terreno de la comuni-
dad indígena y que su edificación Greene Asenjo Ríos, de la cual
está separado totalmente de bienes, poseía un predio en el
lugar denominado Cencha Barga, llamado fundo Curaco.

Dicho fundo Greene Asenjo Ríos se hizo parte en la causa
y pidió el rechazo de la demanda, alegando en su favor la except-
ión contemplada en el artículo 67 de la ley N° 14511, esto
es, títulos de dominio de origen particular y de fecha anterior
al de merced aprobados de acuerdo con la Ley de Propiedad no sup-
Austral; ;dijo el oyente el 11 de junio de 1935 en la oficina de
que con el pleno y documentos que rolan a fs.

5º que con los autos N° 82, 83 y 84 de autos, se ha establecido plenamente que a la
comunidad indígena que encabeza José del Carmen Tripaillén se le
concedió el título de merced N° 2659, de fecha 1º de Mayo de 1916,
sobre la hijuela N° 16 de 120 hectáreas de superficie, ubicada en el lugar denominado Mapaimo del departamento de
Osorno, y con los deslinde que el título expresa; al final están

6º que por Decreto Supremo N° 4600 de fecha 19 de Julio de 1931 del Ministerio de Tierras y Colonización -de la fe. 43- se reconoció la validez respecto del Fisco de los
títulos de dominio presentados por don Federico Schopf, referentes a un predio de 173,50 hectáreas, ubicado en Curaco, comuna y departamento de Osorno, provincia de Valdivia, indi-
vidualizado en el plano N° 9622, que rola a fs. 39, con los
deslinde que expresa, y cuyas inscripciones de dominio
rolaban a fs. 357 vta., N° 701 de 1910 y a fs. 550 vta., N° 897 de
1914, del registro de Propiedad de Osorno, documentos que

Zona 3-



SECRETARIA GENERAL

señorías señores mandatarios; abocando en el JUICIO DE LETRAS DE LOS TITULOS DE DERECHO

7º Que de los documentos que corren a resguardo en la
caja 117 a 123, se desprende que el fundo Curceo de propiedad
de don Ricardo Schopf fue adjudicado a su hijo Oscar Schopf.
Quienes lo
enajenaron a Martínez Hernández y Compañía - documentos de fs. 122 y 123 - no
son más que la administración de la Sociedad Agrícola Agrícola Limitada,
y posteriormente, dicha sociedad agrícola lo enajenó a dona
Grene Asenjo Ríos, figurando inscrito el predio a nombre de
la adquirente en el Registro de Propiedad de Osorno del año
1951, a fs. 243 vta., bajo el N° 566, como se comprueba con los
documentos de fs. 127, 130 y 133;

8º Que con los informes ejecutados por los topógrafos,
según los que señalan sobre el título de dominio
don Andrés Pacheco R., y con motivo de la lucha, que
rolan a fs. 13 y 135, los cuales no fueron objetados por las
partes, se han comprobado fehacientemente los siguientes hechos:
a) que dona Grene Asenjo Ríos ocupa la totalidad del predio
objeto de la litis; y b) que los títulos de dominio que invoca
el demandante no tienen validez, tales fechos
dona Grene Asenjo Ríos se sobreponen al predio de la demandante;

9º Que los títulos de dominio reconocidos por el
Decreto N° 4660 de 1931 - inscripciones de 1910 y 1914 - son
de fecha anterior al título de merced de la comunidad indígena -
el cual solo data del 1^o de Mayo de 1916 -; por consiguiente,
deben desecharse las demandas;

10º Que del documento de fs. 83 - título de merced -
se concluye que la demandante ha tenido motivos plausibles
para litigar;

11º Que de acuerdo con lo establecido en el artículo



ANALIZADO
PRESIDENCIA DE LOS TITULOS DE DERECHO

E M S

67 de la ley N°14511, no procede pronunciarse sobre otras
alegaciones de las partes;

X vistos, además, lo establecido en los artículos
2, parte segunda N° 3, 9, 16, 31, 35 y 67 N°2 de la ley N°14.

511 de 1961, y artículos 144, 637, 638, 639 y 640 del Código
de Procedimiento Civil, se declara:

QUE no ha lugar a las demandas de fs. 5 y 80 de autos.

QUE cada parte pagará sus costas.

Notifíquese personalmente al señor Abogado Defensor
de Indígenas, en Secretaría, y al apoderado de don Alberto
Soto y Greene Asenjo Ríos por intermedio de carabineros de Oster-

no, oficiándose al efecto.

Notifíquese personalmente a don Omar Schopf Montes
y a doña Elicia Montes viuda de Schopf; ofíciense al señor
juez de Letras de Índicos de Pitrufquén a fin de que se sirva

disponer que un Oficial de ese Tribunal practique la notificación
en el original que señala el rol N° 665 sobre RESTITUCION: TRIPAILLAN JOSE DEL CARMEN
en el artículo 40 de la ley N°14511.-

ANOTESE y CONSULTESE si no se apelare.

- ANOTESE Y CONSULTESE si no se apelare.

anotarse debajo de lo escrito en el rol N° 665 sobre RESTITUCION:
Pronunciada por don Carlos Acevedo Esemann, Juez
en propiedad.-

Eliana Miranda Pozzi.-Secretaria Subrogante.-
- Sección de Oficio - 20 , el el oficio es el rol N° 665
CONFORME con el original que rola a fs. 163 y sigtes. de los
autos rol N°665 sobre RESTITUCION: TRIPAILLAN JOSE DEL CARMEN
con SCHOPF FEDERICO.- La Unión, 20 de Octubre de 1967.-

Eliana Miranda P.
ELIANA MIRANDA POZZI.
Secretaria Subrogante.



JUZGADO DE LETRAS DE INDIOS
LA UNION.-

3
3
Quatro H.-

COPIA AUTORIZADA.-

SENTENCIA DE SEGUNDA INSTANCIA folante a fs.176.- TEMUCO,
diez de mayo de mil novecientos sesenta y ocho. VISTOS; SE AFRUE-
BA la sentencia consultada de fecha veinte de octubre de mil no-
vecientos sesenta y siete, escrita a fs.163 a 165 vta.-Regístrate
y devúlvase.-Nº 15.734.-Oscar Carrasco Acuña, Orlando González
Castillo, Arnaldo Toro Leiva, Enrique Tapia Witting.-Pronunciada por
la Ilma. Corte integrada por los señores; Presidente, don Oscar Ca-
rrasco Acuña y Ministros; don Orlando González Castillo, don Arnal-
do Toro Leiva y don Enrique Tapia Witting.-Claudio González Rosas.
Secretario.-CUMPLASE de fs.176 vta. LA UNION, discisiote de MAYO
de mil novecientos sesenta y ocho.- CUMPLASE.-Carlos Acevedo; Pro-
veyó don Carlos Acevedo Esmann, Juez en propiedad.-Adolfo Schür-
mann L.-CONFORME.-LA UNION, veintidós de MAYO de mil novecientos
sesenta y ocho,-



Secretario.-

CERTIFICO: Que la sentencia de primera instancia que rola a fs.1, la de segunda instancia y el cumplase que rolan a fs.4, debidamente au-
torizadas, y, recaídos en los autos rol Nº665 RESTITUCIÓN: TRIPAILLÁN,
JOSE del CARMEN con SCHOPF, FEDERICO, se encuentran ejecutoriados.-LA
UNION, veintidós de MAYO de mil novecientos sesenta y ocho.-

ADOLFO SCHÜRMANN L.-

